

# La dépouille de l'abbé historien sortie de l'oubli

---

Par M. Donovan Gougeon, Ouest-France. 16 juin 2024  
Compléments par M. Albert Pelé

L'abbé Dobet a passé sa vie à Guingamp. Décédé en 1962, ce prêtre historien repose depuis trois semaines au cimetière de la Trinité. Sa famille a œuvré pour le ressortir de l'oubli.

<https://journal-twipe.ouest-france.fr/data/262547/reader/reader.html?social#!preferred/0/package/262547/pub/412270/page/22/content/8060320>



L'abbé François Dobet, décédé en 1962, était jusque-là enterré à Kerprat. Ses restes viennent d'être transférés au cimetière de la Trinité. (Photo : collection familiale)



La dépouille de l'abbé Dobet a été transférée au cimetière de la Trinité à Guingamp. Une plaque sera prochainement apposée. Photo Ouest-France.

## L'histoire

Il était enterré presque dans l'indifférence générale depuis son décès en 1962, sur le site de Kerprat à Ploumagoar. Là où résidaient encore jusqu'en 2020 les sœurs Augustines. Le monastère a depuis été vendu. Il y a toujours des arbustes et un caveau profond, que rien n'indique, « où il devait y avoir jusqu'à 1 m ou 1,50 m d'eau l'hiver ».

L'abbé François Dobet, dont une rue porte son nom à Guingamp dans le quartier de la Madeleine, a été ressorti de l'oubli par sa famille résidant dans le secteur de Lamballe. Depuis trois semaines, ses

restes ont été transférés au cimetière de la Trinité à Guingamp, « à une centaine de mètres à vol d'oiseau du lieu, où il a passé toute sa vie : le collège-lycée Notre-Dame ».

## Un féru d'histoire et de géographie

Albert Pelé, dont le père était un cousin, semble presque soulagé. « On savait que sa tombe était à Kerprat mais pas vraiment où, jusqu'en août dernier. »

Une juste place lui a alors été redonnée. Bientôt, une plaque sera apposée au cimetière de la ville, où il repose désormais. « Il fait partie des personnes sans lesquelles Guingamp ne serait pas la ville qu'elle est aujourd'hui », appuie Mona Bras, présidente de l'association locale Les amis du patrimoine.

Né le 3 juin 1898 à Coëtmieux, près de Lamballe, François Dobet a effectué sa scolarité secondaire à Notre-Dame à Guingamp. « Élève brillant, il excellait particulièrement en histoire, encore meilleur en géographie et en thème latin », retrace la lettre des anciens de Notre-Dame, publiée en 2012.

Rentré ensuite au grand séminaire, ordonné prêtre le 21 mai 1921 et devenu docteur ès-lettres, il a enseigné le reste de sa vie l'histoire-géographie à Notre-Dame à Guingamp. Il était féru de ces matières. A écrit plusieurs ouvrages, « dont certains qu'on retrouve toujours », sait Mona Bras. Un premier en 1939 titré Relief et hydrographie de la baie de Saint-Michel-en-Grève à la rivière de la Rance, un second en 1950 sur le collège de Guingamp et l'institution Notre-Dame. « On lui doit aussi un autre ouvrage sur l'histoire de Guingamp (de 200 pages) qui n'a jamais été publié. » Albert Pelé avait d'ailleurs préparé une préface.

## Un hommage à la rentrée prochaine

François Dobet a été récompensé des Palmes académiques et l'Église en fera un chanoine honoraire le 22 septembre 1957. Retiré en 1960 à l'Orphelinat de Kerprat, « où il était aumônier depuis 1937 », il y est donc décédé le 18 octobre 1962.

Soixante plus tard, l'abbé ressort ainsi l'oubli. La famille a obtenu l'aide de l'association des Amis du patrimoine, et des municipalités de Ploumagoar et de Guingamp. « Une concession a été libérée au cimetière et nous a été cédée. » Aussi, à la rentrée prochaine, fin septembre ou début octobre, un hommage lui sera rendu dans l'enceinte même du collège-lycée Notre-Dame « avec un office religieux dans la chapelle », souligne Albert Pelé.

Dans le caveau, à Kerprat, six sœurs Franciscaines reposent toujours. Un groupe dédié au patrimoine, à Ploumagoar, n'exclut pas de s'y intéresser prochainement. Pour les sortir de l'oubli, à leur tour.

Donovan GOUGEON.



## Compléments par M. Albert PELÉ

Je rajoute quelques éléments à cet article de Ouest-France. Je relis dans la lettre des Anciens de Notre-Dame : "c'était un érudit. L'histoire comme la géographie devenaient par enthousiasme une matière respectée... Pas besoin de livres, ni de notes, nous buvions sa parole comme coule une eau de source, naturelle, limpide et enivrante"

"L'abbé DOBET avait du Douron à la Rance parcouru à pied tous les méandres des rivières et ruisseaux du secteur ... La Société d'Émulation des Côtes-du-Nord en avait fait son Vice-Président"

Dans les années 1955 (pour moi, plutôt vers 1958-1960), les manifs pour obtenir les bourses pour les écoles libres ... on lit "Il était un homme de conviction ... lors de la manif pour aller du collège jusqu'au Monument aux Morts du Vally, en tête du cortège dans un silence impressionnant c'était le chapelain épiscopal mais docteur qui portait sur un coussin la Croix de Guerre de l'Institution" (on sait que sous l'occupation le Collège N-Dame avait caché des armes dans les locaux de l'école... et donc ressorties lors de la Libération).

Beaucoup d'autres textes ou articles dans diverses revues savantes, sur la Basilique ou la Frairie Blanche de Guingamp.

